

**Publicado** : El 8 de junio del 2010  
**Columna** : Globalización con Equidad  
**Diario** : La Primera

## **Bagua y el escenario Nacional**

**José de Echave – CooperAcción**



El 5 de junio de 2009 se ha convertido en una fecha clave para entender cómo los movimientos sociales vienen construyendo su propio protagonismo y hacen visible sus demandas.

Sesenta días de movilización amazónica fueron una contundente respuesta al gobierno y a la pretensión de imponer un paquete de decretos que atentaban contra los derechos de los pueblos indígenas. Los sucesos de Bagua y las lamentables muertes de policías y comuneros, muestran que en el país carecemos de vías institucionales que permitan encausar los conflictos por canales democráticos de real participación ciudadana.

¿Qué relación tiene Bagua con el escenario global? ¿Cómo se conecta con algunas tendencias? De diversas formas: en el escenario internacional se plantean preocupaciones expresadas en convenios que el Perú ha ratificado y que tienen una relación directa con la agenda de las comunidades. El convenio 169 de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) y la Declaración de Las Naciones Unidas sobre Pueblos Indígenas, coinciden en el reconocimiento del derecho a la consulta.

Algunos de estos espacios se han manifestado en el último año. La Comisión de Expertos en Aplicación de Convenios de la OIT, luego de analizar el caso peruano y tomando como ejemplo el paquete de decretos, instó al gobierno a avanzar en el diseño de mecanismos de participación y consulta de los pueblos indígenas.

A un año de los sucesos de Bagua, Conacami, Aidesep y sus aliados han logrado que el Congreso apruebe la ley que reconoce el derecho a la consulta previa para los pueblos indígenas; sin embargo la presión de los grupos empresariales y la escasa voluntad política del gobierno apuntan a seguir postergando la implementación del nuevo marco legal.

La Amazonía es de todos los peruanos ha señalado el presidente peruano, en alusión a las demandas indígenas. Habría que agregar, de todos los peruanos y también de toda la humanidad, por su creciente valor estratégico. El reto es revisar qué se está haciendo para protegerla. ¿El gobierno apuesta a que las transnacionales mineras y petroleras lo hagan mejor que las comunidades indígenas?

Lo que existe en el país como instrumentos e institucionalidad para gestionar nuestros recursos son insuficientes. La carencia de verdaderas políticas públicas para preservar bienes comunes de valor estratégico para todos los peruanos, es uno de los temas centrales que las comunidades amazónicas han puesto en debate: al mismo tiempo que demandan justicia social también reclaman por justicia ecológica.

[http://www.diariolaprimeraperu.com/online/columnistas/bagua-y-el-escenario-nacional\\_63893.html](http://www.diariolaprimeraperu.com/online/columnistas/bagua-y-el-escenario-nacional_63893.html)